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 ЗАМЕТКИ С АРКТИЧЕСКОГО 
ФОРУМА
_____________________ СТР. 6»»»

ТАРИФЫ В СТК 
_____________________ СТР. 3»»»

В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова
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советах. Впереди праздничные дни, во время которых все системы 

Сегодня в номере

С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 

ВЫХОДИТ ОДИН РАЗ
В ДВЕ НЕДЕЛИ.
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Ирина Муляк

Дни ненецкой письменности стартовали в НАо. об особенностях языка, письменности, 
обычаях и традициях тундровиков будут рассказывать в течение месяца во всех образовательных 
и культурных учреждениях региона. Насыщенный познавательный цикл мероприятий 
направлен  на  сохранение  нематериального  наследия  ненецкого  народа. 

роДНой язык – осНоВА 
НАциоНАльНой иДеНтичНости

стр. 7 »»»

сегодня в номере

Житель НАрьяН-МАрА 
отДАл МошеННикАМ 
10 МиллиоНоВ
______________________ стр. 4 »»»

Виктор ильиН: НАДо 
проБлеМы решАть, 
А Не зАМАлчиВАть
______________________ стр. 5 »»»

школьНой истории 
ВАльс
______________________ стр. 6 »»»

Уважаемые земляки!

От имени Совета и администрации Заполярного района 
поздравляем вас с Днём Конституции Российской Федерации!

Для нашей страны день принятия Конституции стал реша-
ющей вехой в летописи развития демократического Российского 
государства. Ежегодно, отмечая этот праздник, мы вспоминаем, 
как нелегко для руководства и жителей страны в том, уже далё-
ком 1993 году дался этот шаг. Но при этом понимаем, насколько 
правильным и своевременным он был, ведь за прошедшие 30 лет 
Конституция стала нашим гарантом прав и свобод человека и 
гражданина.

Все мы хотим видеть Россию сильной, развитой, процвета-
ющей. Достижение этой благородной цели зависит от каждого из 
нас, от нашего стремления полноценно использовать свои силы и 
способности на благо своей малой родины и страны.

В этот праздничный день от всей души желаем вам, вашим 
семьям здоровья и благополучия, стабильности и процветания! 
Пусть труд каждого из нас служит добру, миру и согласию в на-
шем общем доме – России!

Глава заполярного района В. Н. ильин

Глава администрации заполярного района 
Н. л. Михайлова

12
декабря

строительстВо МолочНой 
ферМы В оМе НА стАДии 
зАВершеНия
Пресс-служба администрации НАО

производственный объект на 50 взрослых коров и 25 телят строит 
местный предприниматель Николай коткин. сегодня идёт монтаж 
оборудования, внутренние и наружные отделочные работы 
выполнены на 85%. об этом сообщил губернатор НАо 
юрий Бездудный в своих социальных сетях. 

Поголовье МКП «Омский животновод-
ческий комплекс» в новую ферму переве-
дут к концу года. В новом здании будут 
установлены доильные аппараты, раз-
местят комнаты для дежурных и доярок. 
Также появится современный цех пере-
работки, где будут производить молоко, 
сметану, сливки и творог, а в период с 
апреля по ноябрь – масло. Также в пла-
нах руководства МКП «Омский живот-
новодческий комплекс» – организовать 
производство кефира из обрата.

«Планомерно выполняем программу 
обновления окружных ферм: сохраним 
компетенции и рабочие места в на-
селённых пунктах. В планах на следую-
щий год – строительство ещё одной фер-
мы», – сообщил Юрий Бездудный.

Напомним, в 2022 году молочная 
ферма была построена в Лабожском. 
В 2024 году производственный объект 
будет возведён в Нижней Пёше. Также 
завершается разработка проекта строи-
тельства фермы в Оксино. 
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актУаЛЬно

2024-й – ГоД сеМьи
президент Владимир путин объявил 2024 год в россии Годом семьи 
и подписал соответствующий указ.

Материалы подготовлены пресс-службой администрации Заполярного района

НА коНтроле
В администрации заполярного района состоялось последнее в уходящем 
году заседание антитеррористической комиссии заполярного района.

поДЪёМНые после 
ДеМоБилизАции: 
кто и кАк получАет ВыплАты?
Администрация 
заполярного района 
напоминает о мере 
социальной поддержки 
для граждан, 
демобилизованных после 
прохождения военной 
службы по призыву в 
Вооружённых силах 
российской федерации.

Одним из основных условий получения выплаты явля-
ется регистрация по месту жительства на территории За-
полярного района на момент подачи заявления.

Обратиться в администрацию Заполярного района с за-
явлением о получении выплаты необходимо в течение шес-
ти месяцев с момента увольнения в запас.

к заявлению прилагается:
– копия военного билета (страницы 1–3, 25);
– копия паспорта (страницы 2–3 и с отметкой о регист-

рации по месту жительства);
– копия СНИЛС;
– копия ИНН;
– банковские реквизиты.

Заявление можно подать через администрацию поселе-
ния по месту жительства, по почте либо лично принести в 
администрацию района (посёлок Искателей, улица Губки-
на, дом 10, кабинет 206).

Телефон для справок: 8 (81853) 4-81-40.

Напомним, размер единовременной выплаты состав-
ляет 15 тысяч рублей. 

чтоБы В ДоМАх Был сВет
Новые дизель-генераторные установки смонтированы и запущены 
в работу на электростанции в посёлке индига.

демобилизованных после 

Год семьи направлен на популяризацию 
госполитики в сфере защиты семьи, сохра-
нения традиционных семейных ценностей.

Глава государства поручил российско-
му правительству до 27 декабря создать 
соответствующий оргкомитет и утвердить 
план мероприятий Года семьи. Председате-
лем оргкомитета назначена вице-премьер 
Татьяна Голикова.

В России уже сейчас проводится ши-
рокая социальная политика по поддержке 
семьи, материнства и детства. Как заявил 
президент, институт семьи – основа Рос-
сии, а поддержка детства и материнства – 
её приоритетные направления.

По заключенному договору лизинга 
между МП ЗР «Севержилкомсервис» и АО 
«Сбербанк Лизинг» в посёлок поставлены 
три дизель-генераторные установки. Две 
мощностью по 315 кВт и одна 200 кВт.

– Сейчас автоматика налажена и син-
хронизирована параллельная работа ди-
зель-генераторов. В период пусконаладки 
наблюдалась нестабильная работа генери-
рующего оборудования. Работники элект-
ростанции продолжают тестировать обо-
рудование. В дальнейшем надеемся на ста-
бильную работу установок, что позволит 
обеспечить бесперебойное электроснабже-
ние населённого пункта, – прокомментиро-
вали в отделе ЖКХ, энергетики, транспор-
та и экологии администрации Заполярного 
района.

Напомним, дизельная электростанция 
посёлка Индига также обеспечивает элект-
роэнергией и посёлок Выучейский. 

Рассмотрено три вопроса. Основное 
внимание члены комиссии уделили подго-
товке к проведению новогодних и рожде-
ственских праздничных мероприятий на 
территории Заполярного района.

О принятых мерах по антитерорристи-
ческой защищенности подведомственных 
объектов доложили представители муни-
ципальных предприятий «Севержилком-
сервис» и «Северная транспортная компа-
ния», глава городского поселения «Рабочий 
посёлок Искателей» Иван Егоров.

В завершение комиссия подвела итоги 
работы коллегиального органа в 2023 году 
и согласовала план работы на следующий 
год.

– Желаю всем нам спокойного прохож-
дения всех праздничных мероприятий, 
без сбоев и происшествий. И надеюсь, что 
следующая наша встреча состоится толь-
ко по плану в следующем году, – завершил 
заседание председатель комиссии Виктор 
Ильин.
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В честь Героя россии
Пресс-служба Совета Заполярного района

В преддверии Дня Героев отечества в НАо открыли 
мемориальную доску в память о протоиерее русской 
православной церкви Михаиле Васильеве. Наш земляк 
погиб при исполнении служебного долга в ходе специальной 
военной операции в ноябре 2022 года. 

В БуГриНо открыли НоВую пекАрНю

с  зАБотой  о  сВоих  зеМлякАх
Екатерина Мелёхина

Более 1200 жителей обратились в филиал фонда «защитники 
отечества» в Ненецком автономном округе за полгода 
работы. 

Большинство обращений каса-
ются получения статуса ветерана 
боевых действий, федеральных и 
региональных выплат, а также ока-
зания юридической и медицинской 
помощи. 

Всесторонняя поддержка участ-
ников специальной военной опера-
ции – основная задача регионально-
го фонда, социальные координаторы 
прилагают максимальные усилия, 
чтобы решать вопросы любой слож-
ности. 

– За эти полгода мы стали до-
вольно тесно общаться со многими 
нашими бойцами. Теперь они при-
ходят не только за помощью, но и 
просто пообщаться со своими соци-

альными координаторами и други-
ми сотрудниками фонда. А их семьи 
и дети – это уже наши дети, которых 
мы рады видеть на каждом своём 
мероприятии, – отметила руководи-
тель филиала фонда в НАО Оксана 
Зенина. 

В региональном филиале фонда 
рассказали, что в настоящее время 
идёт приём документов на получе-
ние удостоверения ветерана боевых 
действий бойцам ЧВК «Вагнер». За 
полгода работы 70 ветеранам СВО 
и членам семей погибших бойцов 
оказали содействие в получении 
медицинской помощи, в том числе 
высокотехнологической медпомощи 
за пределами округа. Кроме оформ-

ления мер социальной поддержки 
семьям ветеранов и погибших бой-
цов помогают в решении бытовых 
вопросов.

Также филиал фонда ведёт ак-
тивную работу по патриотическому 
воспитанию подрастающего поко-
ления, вовлечению ветеранов СВО 
и их семей в общественно значимую 
деятельность, в культурную и спор-
тивную жизнь.

Напомним, филиал фонда в Нарь- 
ян-Маре расположен по адресу: ул. 
Ленина, д. 19. Жители муниципаль-
ных образований округа могут обра-
титься за консультацией и получе-
нием помощи по телефону 8 (81853) 
4-00-30 или по электронной почте 
83-gosfond@mail.ru. 

Какие документы могут пона-
добиться при обращении в филиал 
фонда?

Пресс-служба администрации НАО, фото Екатерины Эстер / ИА НАО24

социально значимый объект осмотрел губернатор НАо 
юрий Бездудный. Глава региона посетил островной посёлок 
с рабочим визитом.

Жители Колгуевского сельсове- 
та неоднократно жаловались на 
перебои с хлебом и высокие цены. 
Поручение об открытии нового ма-
газина-пекарни в Бугрино губерна-
тор дал Департаменту природных 
ресурсов, экологии и АПК в августе 
этого года. В конце октября модуль-
ное здание доставили на Колгуев. 
Новые тестомесы, духовые печи и 
расстоечные шкафы, формы для 
выпечки – всё оборудование пекар-
ни отечественного производства. 

Одновременно пекари могут за-
гружать в печи 96 форм с тестом, 
каждая партия изготавливается  
50 минут.

Кроме пекарни, в модульном зда-
нии предусмотрено помещение для 
магазина, где местные жители смо-
гут купить хлеб и другие хлебобу- 
лочные изделия.

– Были обращения, жалобы жи-
телей, поэтому приняли решение 
привезти сюда модульную пекарню, 
оснастить всем необходимым. Во 

время нашего визита пекари изго-
товили первую тестовую партию 
хлеба. Получилось очень вкусно! –  
сказал Юрий Бездудный.

Глава региона также отметил, что 
цена хлеба основных сортов – хлеб 
пшеничный, ржаной, ржано-пше-
ничный, «Дарницкий», «Окский» бу-

Памятную доску разместили на 
фасаде школы посёлка Искателей, 
выпускником которой был Михаил 
Васильев. В торжественной церемо-
нии приняли участие представители 
органов государственной власти и 
местного самоуправления, личный 
состав Управления Росгвардии по 
НАО, преподаватели и школьники.  

Михаил Васильев родился 19 мая 
1971 года в Калининской области 
(сейчас Тверская) в семье офицера. 
Отец по долгу службы был направ-
лен в Ненецкий округ, и здесь Миха-
ил окончил среднюю школу посёлка 
Искателей. Высшее образование 
получил в МГУ на философском фа-
культете. В 2005 году окончил Воен-
ную академию Генерального штаба 
ВС РФ. В 27 лет был рукоположен в 
сан священника.

Михаил – настоятель храма Вели-
комученицы Варвары и Преподоб-
ного Илии Муромца – Патриаршего 
подворья при штабе Ракетных войск 

стратегического назначения, участ-
вовал в операциях в Косово, Боснии, 
Абхазии, Киргизии, на Северном 
Кавказе и Сирии. Поддерживал сло-
вом и молитвой своих соотечествен-
ников. При жизни он был награждён 
орденом Мужества и медалью орде-
на «За заслуги перед Отечеством»  
II степени. После объявления спе-
циальной военной операции отпра-
вился в зону боевых действий. Свою 
смерть встретил в Херсонской об-
ласти 6 ноября 2022 года. 8 ноября  
президент России Владимир Вла-
димирович Путин подписал указ о 
посмертном присвоении Михаилу 
Владимировичу Васильеву высшего 
звания – Герой России – за мужество 
и героизм, проявленные при испол-
нении гражданского долга.

«Отец Михаил нёс слово Божие 
бойцам и командирам Воздушно-
десантных войск, которым не раз 
приходилось смотреть смерти в 
глаза. Он делал это в самых разных 

горячих точках планеты. Имя отца 
Михаила обрастало легендами. Они 
казались нереальными, невозмож-
ными, противоречащими природе 
вещей, вернее нашим устоявшим-
ся представлениям об этой приро-
де. Про «батюшку ВДВ» говорили, 
что он вынес с поля боя 1500 ране-
ных бойцов! Что однажды окрестил 
солдат... минеральной водой за не-
имением святой, и все они живы-
ми вернулись из боя. Что сам отец 
Михаил, оказавшись в небе с нерас-
крывшимся парашютом, мысленно 
осенил себя крестным знамением и 
уцелел. Господь спас его, попустив 
компрессионный перелом позвоноч-
ника», – рассказал на своих офици-
альных страницах в соцсетях глава 
Заполярного района Виктор Ильин. 
– Жизнь Михаила Васильева оборва- 

лась 6 ноября 2022 года. Снаряд от 
американской системы залпового 
огня «Хаймерс», выпущенный с ук-
раинской стороны в Херсонской об-
ласти, убил священника, который 
не послал ни одной пули во врага. 
Он погиб как воин Христов и как за-
щитник Отечества. У него осталось 
шестеро детей.

На церемонии открытия мемо-
риальной доски глава района поб-
лагодарил за реализацию проекта 
Союз ветеранов ракетных войск 
стратегического назначения из го-
родского округа Власиха, еписко-
па Нарьян-Марского и Мезенского 
Иакова, депутатов Совета Заполяр-
ного района и Совета посёлка Ис-
кателей, коллег по партии «Единая 
Россия», коллектив школы посёлка 
Искателей. 

Документы заявителя:

– паспорт (с пропиской)
– СНИЛС;
–  документ,  подтверждающий 

степень родства с военнослужащим 
(свидетельство о рождении/браке/
расторжении брака);

–   документ,   подтверждающий 
участие родственника в СВО.

Документы военнослужащего:

– паспорт (с пропиской)
– СНИЛС;
– удостоверение ветерана боевых 

действий (при наличии);
– военный билет;
– справка об участии в СВО/ вы-

писки из приказов.

Дополнительно:

– медицинские документы;
–   свидетельство    о    рождении ре- 

бёнка (детей);
– свидетельство о смерти/ справ-

ка о смерти.

дет ограничена – не более 62 рублей 
за килограмм. Для этого власти ре-
гиона оказывают государственную 
поддержку – возмещают производи-
телям хлеба часть понесённых за-
трат.

Приобретение новой пекарни в 
Бугрино профинансировано в рам-
ках реализации соглашения о со-
трудничестве между администра-
цией НАО и ПАО «Лукойл».
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Закон и порядок

Житель НАрьяН-МАрА отДАл  
МошеННикАМ 10 МиллиоНоВ
Пресс-служба УМВД России по НАО

В дежурную часть уМВД россии по Ненецкому автономному округу поступило 
заявление от 63-летнего жителя города Нарьян-Мара. Мужчина сообщил,  
что неизвестные путём обмана похитили у него более 10 миллионов рублей, 
взятых в кредит.

ДеВять лет зА 
сБыт НАркотикоВ
прокурором Ненецкого 
автономного округа Дмитрием 
Горшковым поддержано 
государственное обвинение по 
уголовному делу в отношении 
жителя посёлка искателей. 

Мужчина осуждён за незаконный сбыт 
наркотических средств в значительном 
размере, совершённый с использованием 
электронных и информационно-телеком-
муникационных сетей. 

Судом установлено, что подсудимый, 
используя мессенджер, 7 и 28 августа 2023 
года незаконно сбыл своему знакомому 
наркотическое средство гашиш массой со-
ответственно 2,72 и 1,78 грамма.

С учётом позиции государственного об-
винителя, данных, характеризующих лич-
ность осуждённого, наличия смягчающих и 
отсутствия отягчающих наказание обстоя-
тельств суд назначил подсудимому оконча-
тельное наказание в виде девяти лет лише-
ния свободы.

ВзяткА зА 
покроВительстВо
В Ненецком автономном округе 
по постановлению прокурора 
коммерческая организация 
оштрафована на 20 млн рублей 
за совершение коррупционного 
правонарушения.

Прокуратура Ненецкого автономного 
округа провела проверку исполнения зако-
нодательства о противодействии корруп-
ции.

Установлено, что представитель ООО 
«Нефтедорстрой» в период с сентября 2019 
года по май 2020 года передал инспекторам 
ДПС окружного ГИБДД УМВД России неза-
конное вознаграждение в виде дизельного 
топлива стоимостью свыше 1,3 млн рублей 
за незаконное бездействие и общее покро-
вительство с их стороны в отношении во-
дителей транспортных средств, принадле-
жащих коммерческой организации.

По данному факту прокуратура возбуди-
ла в отношении общества дело об админис-
тративном правонарушении (незаконное 
вознаграждение в интересах юридическо-
го лица, совершённое в крупном размере).

По результатам его рассмотрения юри-
дическому лицу назначен штраф в разме-
ре 20 млн рублей с взысканием стоимости 
имущества, переданного в виде незаконно-
го вознаграждения.

В целях обеспечения исполнения нака-
зания по ходатайству прокуратуры судом 
наложен арест на имущество организации 
на сумму свыше 34 млн рублей.

Уголовное дело в отношении получате-
лей взятки находится на рассмотрении в 
суде.

По материалам пресс-службы  
прокуратуры НАО

Схема не нова: злоумышлен-
ники позвонили и представи-
лись следователем Федераль-
ной службы безопасности и ра-
ботником Центрального банка. 
Они сообщили о том, что не- 
кие аферисты, завладев персо-
нальными данными, пытаются 
оформить на имя потерпевшего 
кредит, и убедили его оформить 
денежный заём в банке с целью 
исчерпать свой кредитный по-
тенциал. При этом мужчину 
предостерегли о неразглашении 
данных сведений, уточнив, что 
его телефон прослушивается и 
все разговоры записываются.

Примечательно, что звонки 
потерпевшему от лжесотруд-
ников поступали через популяр-
ные мессенджеры. В том, что с 
ним разговаривают сотрудники 
правоохранительных органов и 
работники банка, у заявителя 
не возникло сомнений. По теле-
фону ему сообщили почти всю 
его персональную информацию.

Строго следуя инструкциям 
мошенников, заявитель офор-
мил на своё имя кредит на весь-
ма крупную сумму. Обналичив 
полученные денежные средст- 
ва, он перевёл их на номер счё-
та, указанный злоумышленни-

ком. Но на этом мошенники не 
остановились. Вскоре мужчину 
уведомили, что ему необходимо 
готовиться к выезду в другой 
регион, так как заявки на по-
лучение кредитов отправлены 
неким аферистом в различные 
банки, которых нет на терри-
тории Ненецкого автономного 
округа. Кроме того, необходимо 
всё сохранить в тайне, а так как 
город Нарьян-Мар маленький, 
информация может быть преда-
на огласке.

Мужчина и на этот раз вы-
полнил все указания мошенни-
ка. По рекомендации звонив-
шего мужчина прилетел в город 
Свердловской области и в тече-
ние нескольких дней оформлял 
на своё имя потребительские 
кредиты в различных банках 
города. Полученные деньги от-
правлял на банковские счета 
злоумышленников.

При этом затраты на перелёт, 
проживание в местной гостини-
це и транспортные услуги пол-
ностью оплачивались мошен-
никами. Данные манипуляции 
вызвали доверие потерпевшего.

Через некоторое время у за-
явителя появились сомнения в 
своих действиях, он вернулся 

в Нарьян-Мар, где обнаружил 
отсутствие доступа к личному 
кабинету портала государствен-
ных услуг и к мобильному прило-
жению банка. Осознав, что стал 
жертвой мошенников, мужчина 
обратился в полицию.

В результате мошеннических 
действий житель округа лишил-
ся более 10 миллионов рублей. 
В следственном подразделении 
возбуждено уголовное дело по 
признакам преступления, пред- 
усмотренного статьей 159 Уго-
ловного кодекса Российской Фе-
дерации (мошенничество).

ВНиМАНие! Не оформляйте 
кредиты по указанию посторон-
них лиц! Сотрудники банков или 
правоохранительных органов 
для сохранности сбережений 
никогда не звонят и уж тем бо-
лее не просят оформить кредит 
или перевести деньги на без- 
опасный счёт. 

В случае поступления таких 
звонков необходимо сразу пре-
кратить разговор и сообщить 
информацию в дежурную часть 
полиции либо на горячую ли-
нию банка (телефон указан на 
оборотной стороне банковской 
карты).

Не  зАплАтил  штрАф –  
лишился оруЖия
Сергей Шарун

у 23-летнего жителя города Нарьян-Мара изъяли 
гладкоствольное охотничье ружьё и все боеприпасы. 
Восстановить право на владение гражданским оружием 
молодой человек сможет не раньше чем через два 
года. к неприятным последствиям привело уклонение 
от исполнения административного наказания за 
нарушение правил дорожного движения.

Дело в том, что охотник во- 
время не уплатил штраф одну 
тысячу рублей за непристёгну-
тый ремень безопасности при 
управлении автомобилем, кото-
рый к тому же в течение 20 дней 
можно было погасить со скид-
кой 50%. В отношении нерасто-
ропного нарьянмарца состави-
ли очередной протокол, только 
теперь по части 1 статьи 20.25 
Кодекса Российской Федерации 
об административных правона-
рушениях.

– Ответственность за уклоне-
ние от административного на-
казания, в том числе от уплаты 
штрафа, включает арест на срок 
до 15 суток. И даже если нару-
шителю назначают другой вид 
наказания, например штраф в 
двукратном размере, все выдан-
ные ранее лицензии и разреше-
ния на приобретение, хранение 

и ношение оружия аннулируют. 
Ружья, патроны и порох изыма-
ют. Восстановить право на владе-
ние предметами вооружения та-
кой гражданин сможет не ранее 
чем через два года, при условии 
отсутствия других нарушений, –  
рассказал заместитель началь-
ника центра лицензионно-разре-
шительной работы Управления 
Росгвардии по Ненецкому авто-
номному округу подполковник 
полиции Юрий Никитин.

Основанием для аннулирова-
ния, то есть прекращения дей- 
ствия выданных ранее лицензий 
и разрешений на приобретение, 
хранение и ношение оружия, слу-
жит привлечение гражданина к 
ответственности за совершение 
административного правонару-
шения, если в качестве одного из 
видов наказания предусмотрен 
административный арест.

Решение не зависит от назна-
ченного наказания, даже если 
вместо ареста нарушителю при-
судили штраф. Например, сразу 
гражданского оружия лишают 
за управление транспортным 
средством в состоянии опьяне-
ния, распитие алкогольной про-
дукции в запрещённых местах, 
мелкое хулиганство и другие 
нарушения общественного по-
рядка.

За неуплату любых админис-
тративных штрафов разреши-
тельные документы аннулиру-
ют, как правило, по истечении 
70 дней с момента вынесения 
постановления по делу. Закон 
даёт гражданину 10 суток на об-
жалование и 60 на погашение 
всей суммы. За опоздание даже 
на один день привлекают к от-
ветственности по части 1 статьи 
20.25 КоАП РФ.
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рабоЧие бУдни

Виктор ильиН: НАДо проБлеМы 
решАть, А Не зАМАлчиВАть
Екатерина Ворончихина

На дворе декабрь, а завоз топлива в сёла НАо – ому и 
Нижнюю пёшу продолжается. Надо ли говорить, что в 
настоящее время кампания по доставке энергоресурсов 
проходит в очень сложных условиях. Вот уже два с лишним 
месяца возникающие проблемы открыто обсуждают 
на заседаниях комитета совета заполярного района. 
Держит ответ поставщик – акционерное общество 
«Ненецкая нефтяная компания».

Впервые проблема с доставкой 
топлива в труднодоступные север-
ные посёлки была предана широкой 
огласке 26 сентября, после заседа-
ния Совета Заполярного района. 
Как признаётся председатель коми-
тета, глава района Виктор Ильин, на 
тот момент, это было единственной 
возможностью честно говорить о су-
ществующей проблеме срыва север-
ного завоза и способах её решения.

ДоВеряй, Но проВеряй
«Сегодня уже можно сделать оп-

ределённые выводы. И первое, о чём 
хочется сказать, – работать в таком 
формате – официально, под прото-
кол, с принятием конкретных реше-
ний начали поздно. Возникнет ре-
зонный вопрос: «А чего тянули? Чего 
ждали?» Ждали, что подрядчик без 
лишнего давления будет исполнять 
взятые на себя обязательства и дан-
ные обещания. Просто в голове не 
укладывалось, что нам так долго 
предоставляли недостоверную ин-
формацию и при личных встречах 
говорили, что все договорённости 
достигнуты, всё практически реше-
но, дайте ещё недельку. «Доверяй, но 
проверяй» – народная мудрость, ко-
торой, иной раз пренебрегая, полу-
чаешь жизненный урок», – написал в 
своих соцсетях глава района Виктор 
Ильин, выделив при этом и положи-
тельные моменты.  

Первый – наконец стала посту-
пать актуальная информация о ходе 
завоза топлива в сёла. 

– Благодаря работе комитета 
удалось наладить контакт между 
Ненецкой нефтяной компанией, Се-
вержилкомсервисом и администра-
цией района. Приняли решение, что 
искать виноватых будем потом. А 
сейчас необходимо двигаться вместе 
и сообща. У нас это получилось. Так, 
удалось совершенно своевременно 
продвинуть ННК по пути закупки 
и использования мягких резерву-

аров, которые развернули в Оме. 
Опоздали бы хоть на неделю – сей-
час всё было бы ещё менее радуж-
но, – рассказывает Виктор Ильин. – 
Наши рекомендации по отправке в 
населённые пункты специалистов 
ННК и СЖКС имели положитель-
ный эффект. Когда возникла крити-
ческая ситуация, удалось привлечь 
сельскохозяйственные предприя-
тия – рыболовецкие колхозы, кото-
рые помогли обеспечить Нижнюю 
Пёшу и Несь запасом дизтоплива.

Также глава района указал на то, 
что своевременно были поставле-
ны задачи по подготовке зимников 
для транспортировки дизтоплива 
из временных парков ГСМ в основ-
ные. Ледовые переправы, вне всяко-
го сомнения, понадобятся, так как 
в настоящее время дизтопливо для 
Нижней Пёши разгружают на мор-
ском берегу возле деревни Белушье. 
Это примерно в десяти километрах 
от основного парка ГСМ. Дорога, 
если её можно так назвать, проле-
гает через реку и небольшие ручьи. 
Этот вариант доставки энергоре-
сурсов для Пёшского сельсовета был 
озвучен на заседании комитета по 
северному завозу 27 ноября. 

ГДе ГрАфик? – Вопрос 
риторический 

На очередном совещании в по-
недельник гендиректор Ненецкой 
нефтяной компании доложил: нача-
лась доставка дизтоплива из мягких 
резервуаров в основной парк хране-
ния ГСМ в селе Ома. Договоры с под-
рядчиками заключены. Работа идёт.

Гендиректор Севержилкомесрви-
са Сергей Калашников уточнил, что 
дорога сильно разбита, тракторы, 
которые используются для перевоз-
ки небольших цистерн, застревают. 
Наиболее проблемные участки при-
шлось мостить брёвнами. 

Вячеслав Баурчулу рассказал 
присутствующим и о буксире «Со-

ломбалец», который всё так же стоит 
возле Омы:

–    Двигатель    отремонтировали. 
«Соломбалец» сделал круг, упёрся во 
льды, сломался генератор. Судовой 
экипаж ждёт запчасти. Будут снова 
ремонтировать и пытаться выйти. 
В случае если не смогут, ведём пе-
реговоры с транспортной компани-
ей по привлечению другого буксира 
из Архангельска. Параллельно про-
рабатывается вопрос с владельцем 
«Соломбальца» о зимней консерва-
ции баржебуксирного состава и его 
охране.

Также Вячеслав Баурчулу доба-
вил что в районе Белушья в общей 
сложности будет развёрнуто три 
эластичных резервуара. 

Заместитель главы администра-
ции Олег Холодов указал на то, что 
в Оме было выгружено на 89 тонн 
дизтоплива меньше, чем планиро-
валось. Вячеслав Баурчулу сооб-
щил, что заказчику – МП ЗР «Север-
жилкомсервис» будет направлено 
письмо с просьбой о возможности 
изменения объёмов поставки энер-
горесурсов. 

Второй вопрос, который посту-
пил от Олега Холодова: когда будет 
осуществлена перекачка из проме-
жуточного парка ГСМ в Хорей-Вере 
в основной?

– Вы обязались гарантийным 
письмом завершить эту работу, хо-
телось бы узнать о сроках.

– Рассчитывали закончить достав-
ку топлива раньше. Но обстоятель-
ства сложились по-другому. В лю-

бом случае мы это сделаем, как толь-
ко закончим работу по горячим точ-
кам: по Оме и Пёше. Выполним свои 
обязательства, – ответил Баурчулу. 

В связи с этим депутат районного 
Совета Вячеслав Песков задал уже 
традиционный вопрос о предостав-
лении подрядчиком графика окон-
чания завоза топлива. 

– Любой график в нашей ситу-
ации может меняться ежечасно, – 
сказал Вячеслав Баурчулу. 

Депутатов такой ответ не удов-
летворил. Народные избранники 
заметили, что от планирования 
зависит и бесперебойная работа 
подрядчиков, которые занимаются 
перевозкой дизтоплива в основные 
парки ГСМ. 

– Мы понимаем, что существуют 
форс-мажорные обстоятельства. 
Рассчитайте график в запасом. На 
данный момент вы не дали ни одно-
го. Люди из деревень все телефоны 
оборвали: когда будет топливо? А мы, 
как депутаты, должны как минимум 
сельчан проинформировать, осно-
вываясь в том числе и на ваши гра-
фики, – высказался Алексей Михеев. 
Районный депутат также предложил 
на будущее не только прописывать 
этапы осуществления завоза топ-
лива в контракте, но и внести обя-
зательное условие – предоставление 
графика подрядчиком.  

Глава района поблагодарил при-
сутствующих за активность, за от-
крытый диалог, подчеркнув, что 
не стоит бояться говорить честно о 
том, что происходит. Замалчивание 
проблем не способствует их реше-
нию. Работа депутатского корпуса 
по вопросам доставки энергоресур-
сов продолжится до полного завер-
шения северного завоза. 

Транспортировка топлива в село Ома
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Событие

школьНой  истории  ВАльс
Ирина Муляк

24 ноября средняя школа села ома отметила солидный 
юбилей – 110 лет. 

На торжественном вечере школь-
ники и учителя вновь прошлись по 
страницам школьной летописи, пол-
ной удивительных, значимых собы-
тий. 

по стёртыМ ступеНяМ 
прошлоГо

Долгое время считалось, что ис-
тория школы берёт своё начало в 1930 
году, именно тогда впервые учебное 
учреждение упоминается в докумен-
тах Государственного архива НАО. 
Но в 2010 году инициативная груп-
па сельчан приступила к исследова-
тельской работе и обнаружила инте-
ресные факты.

Выяснилось, что школа в Оме 
была открыта 1 октября 1913 года, 
как одноклассное сельское училище 
Министерства народного просвеще-
ния. Учителей для своих отпрысков 
из Архангельска и Мезени привози-
ли местные зажиточные крестьяне. 
Доподлинно известно, что первого 
просветителя звали Лука Журавлёв. 
В 1922 году «Омасское училище» за-
крыли в связи с недостатком средств 
к содержанию «шкрабов» (устар. 
«школьный работник, учитель»). 

В 1930 году в конфискованном 
доме Ивана Кокина официально 
заработала начальная школа под 
руководством Сергея Лавдовского. 
В 1935-м она переместилось в соб- 
ственность раскулаченных братьев 
Ружниковых. В четырёх комнатах 
второго этажа размещались клас-
сы, на первом – столовая, кухня, две 
спальни для ребят соседних дере-
вень Савино и Сахарово. 

В отчётах 1935–1936 годов сказа-
но: «Обучение ведётся на русском язы-
ке, классов – 4, количество учащих- 
ся – 41, педагогических работников – 
двое, заведующий начальной школой 
Пётр Дмитриевич Лочехин, учитель –  
Софьин. Радио нет. На земельном 
участке выращивается лук и другое. 
Для обеспечения молоком учащихся 
интерната куплена корова».

Судя по паспорту Омской школы 
1937–1938 годов, в классах 22 пар-
ты, 6 керосиновых ламп (электриче- 
ских нет), преподаются русский язык, 
арифметика, ученики третьих и чет-
вёртых классов дополнительно из- 
учают естествознание и географию.  

В годы Великой Отечественной 
войны Омская школа функциони-
ровала практически без перерывов. 

По воспоминаниям одной из уче-
ниц того периода, выпускницы 1951 
года Ирины Александровны Тарасо-
вой, в военное время питание было 
трёхразовым, обязательно в раци-
он входили молоко и рыбий жир.  
В школьной столовой кормили по 
норме, хлеб раскладывали по кусоч-
ку на длинный стол – от стены до 
стены, на каждого ученика. 

В школе работала пионерская ор-
ганизация, в комсомол принимали  
в седьмом классе. Юннаты выращи-
вали на окнах помидоры и огурцы, 
отвечали за школьный приусадеб-
ный участок. 

череДА переМеН
В 1946 году закончилось строи-

тельство нового деревянного здания 
школы. В 1947 году она получила 
статус семилетней, 1962-м – вось-
милетней. 

– Мы не только учились. Я пела в 
школьном хоре, посещала лыжную и 
гимнастическую секции, два года ос-
ваивала игру на мандолине. Летом с 
огромным удовольствием посещала 
пионерский лагерь при школе, где с 
одноклассниками весело проводили 
время: играли в лапту, ходили в по-
ходы, ухаживали за кроликами, на 
грядках выращивали овощи, пробы 
снимали в сентябре на Празднике 
урожая, – с теплотой вспоминает 
юные годы выпускница 1963 года, 
ныне заслуженный учитель РФ Люд-
мила Георгиевна Маркова. – Хоро-
шо запомнились лыжные походы с 
учителем физкультуры Прокопием 
Александровичем Рочевым. Катание 
на коньках, с горки на лыжах, сан-
ках, фанерах было нашей любимой 
забавой, Во время моей школьной 
поры мы много трудились: пилили 
дрова, убирали на колхозном огоро-
де турнепс, сажали деревья, собира-
ли металлолом – всё делали. Люби- 
ли танцевать, особенно вальс.

Надо сказать, Людмила Маркова 
отработала в родной школе учите-
лем математики более 40 лет, она и 
сейчас является для учеников при-
мером трудолюбия, добросовестного 
отношения к любому делу.

В начале 50-х к школе добави-
лась пристройка, в 70-х – ещё одна, в  
80-х проведено водяное отопление, 
убраны печи, заработал радиоузел. 

В 1989 году школа получила ста-
тус средней общеобразовательной, 

в 91-м здесь открылся компьютер- 
ный класс, что считалось большим 
достижением. Размеренный ритм 
образовательного процесса нару-
шил пожар 13 сентября 1996 года. 
Огонь полностью уничтожил здание 
школы. 

Тогда классы оборудовали в по-
мещениях интерната, спортзал – в 
арендованном промтоварном мага-
зине. Ребят из тундры, Снопы, Ви-
жаса определили по родственникам 
и знакомым, часть перевели в Крас-
ное, Шойну, Нарьян-Мар. 

В мае 2003 года учебное учреж-
дение переместилось в деревянное 
одноэтажное здание, изначально 
строившееся как пришкольный ин-
тернат. Аудитории не стали про-
сторнее, но условия улучшились. 

Новая страница в истории сред-
ней школы села Ома была открыта 
в 2010 году, когда учреждение пе-
реехало в собственное современное 
двухэтажное здание. В нём успешно 
идёт учебный процесс и в настоящее 
время. 

По итогам 2015 года на основа-
нии предложения Департамента об-
разования, культуры и спорта НАО 
средняя школа села Ома включена 
в национальный реестр «Ведущие 
образовательные учреждения Рос-
сии» как организация, занимающая 
лидирующие позиции в сфере обра-
зования в своём регионе. Сегодня 
здесь обучаются 98 детей, из них 16 
проживают в пришкольном интер-
нате. Педагогический коллектив со-
ставляет 19 человек.

оДА роДНой школе
Праздничный концерт в честь 

110-летия сельской школы объеди-
нил преподавателей, ветеранов пе-
дагогического труда, выпускников 
разных лет, школьников и их ро-
дителей. Много тёплых, искренних 
слов было сказано в юбилейный  
вечер. 

Поздравительный адрес посту- 
пил от окружного Собрания депута-
тов, а также Совета и администра-
ции Заполярного района.

– 110 лет – для истории всего 
лишь миг, а для многих поколений 
выпускников, ветеранов педагоги-
ческого труда, нынешних учителей 
и работников – целая жизнь. Сегод-
ня все участники торжественного 
вечера вспоминают яркие моменты, 
связанные с учёбой. Ведь школа от-
крывает перед каждым бесценный 
мир знаний. Здесь ученики знако-
мятся не только с точными и гума-
нитарными науками, они постига-
ют науку жизни – общения, дружбы 
и взаимовыручки. Именно в школе 
закладывается основа будущих жиз-
ненных успехов, – звучали со сцены 
добрые слова поздравлений. 

– В этот праздничный день осо-
бого уважения и слов благодарнос-
ти заслуживают ветераны, те, кто 
заложил крепкую основу сельской 
школы и поставил высокую планку 
для всех последующих поколений 
учителей. Профессионализм, редкая 
преданность любимому делу, неис-
сякаемый творческий задор педаго-
гического коллектива снискали за-
служенное уважение учеников и их 
родителей. Поздравляем педагогов, 
технический персонал, родителей, 
учеников, бывших и настоящих, с 
замечательным праздником. Жела-
ем вам неиссякаемого вдохновения, 
новых побед, ярких событий и ра-
дости!

В приветственной речи директор 
школы Людмила Болтовская под- 
черкнула: полный зал гостей озна-
чает, что школа дорога омчанам. 
Для всех она – часть жизни, детства, 
основа будущего. Омская школа хра-
нила и передавала разным поколе-
ниям самые добрые традиции, вос-
питывала любовь к стране, родному 
краю, уважение к старшим.

Ученики всегда активно включа-
лись в работу общественных орга-
низаций: пионерии и комсомола –  
раньше, РДШ, Юнармии, Движе-
ния Первых – сегодня. Отличались 
отзывчивостью и неравнодушием, 
приходили на помощь тем, кому тре-
бовалась поддержка, в прошлом ве- 
ке – тимуровцы, теперь – доброволь-
цы и волонтёры. 

– Нынешние учителя бережно 
хранят школьные традиции и до-
стойно встречают время новых тех-
нологий. Опытные преподаватели 
совершенствуют своё мастерство, 
успешно участвуют в профессио-
нальных конкурсах. Школа гордит-
ся многочисленными наградами и 
званиями каждого! – поздравила 
присутствующих Людмила Влади-
мировна. – Пусть в стенах Омской 
школы сотни лет звучат детские 
голоса, раздаются весёлые трели 
звонка! 
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роДНой  язык – осНоВА  НАциоНАльНой 
иДеНтичНости
Ирина Муляк

продолжение. Начало на стр. 1

Согласно социологическим ис-
следованиям, проведённым на тер-
ритории НАО в 2022 году сотруд-
никами Северного (Арктического) 
федерального университета имени  
М. В. Ломоносова, несмотря на луч-
шую сохранность относительно 
других языков коренных малочис-
ленных народов Севера, Сибири и 
Дальнего Востока РФ, тундровый 
ненецкий язык в НАО находится под 
угрозой исчезновения, за исключе-
нием территории проживания об-
щины «Ямб то». 

Исследователями названо не-
сколько основных причин: невос-
требованность ненецкого языка в 
большинстве сфер жизни, абсолют-
ное доминирование русской речи, 
слабое развитие языковой среды, 
недостаточная материальная и ме-
тодическая поддержка работников 
образования и культуры, отсутствие 
системной работы по его сохране-
нию и развитию.

НА уроВНе Души  
и серДцА

По предварительным данным 
Всероссийской переписи населения 
за 2021 год, в НАО проживают 6713 
ненцев, из них 1279 человек владе-
ют родным наречием. Вместе с тем, 
как считают лингвисты, эти данные 
не отражают такие важные аспекты 
оценки языковой ситуации, как уро-
вень владения языком, его использо-
вание в различных сферах жизни, а 
также межпоколенческую передачу 
языка.

В числе тех, кто всю сознатель-
ную жизнь стремится сохранить 
ненецкую культуру и родной язык, 
жительница посёлка Нельмин Нос 
Нина Софроновна Ноготысая.

– Родилась я в чуме на просторах 
тундры, пуповину перерезала ба-
бушка. До девяти месяцев кочевала 
с родителями, пока те не перешли 
к оседлости. Но даже в посёлке в то 
время все родственники и соседи об-
щались только на родном наречии. 
И когда спрашивают, в чём секрет 
моего свободного владения ненец-

ненецких обычаях. Удивительно, но  
узнаём друг от друга много новой 
интересной информации. Душа бо-
лит за родной язык, сложно рассуж-
дать о его возрождении. В 60–70-х 
годах ненцев усиленно заставляли 
говорить на русском, не разрешали 
даже надевать традиционную одеж-
ду, поэтому сегодня тундровики, за 
редким исключением, не использу-
ют родной язык. Словарный запас 
большинства – скудный. Но радует, 
что в школе и детском саду нашего 
посёлка занятия по изучению не-
нецкого языка ведутся, – добавила 
Нина Софроновна.

прееМстВеННость 
зНАНий

Методист Ненецкого региональ-
ного центра развития образования 
(НЦРО), она же бессменный педагог 
школы ненецкого языка при ЭКЦ 
НАО Ольга Варницына, уточнила: 
в 2023/24 учебном году в рамках 
учебного плана и внеурочной де-
ятельности национальный язык 
изучается в Ненецкой средней шко-
ле имени А. П. Пырерки, общеобра-
зовательных организациях в Нель-
мином Носе, Индиге, Хорей-Вере, 
Бугрино, Каратайке, Красном, Усть-
Каре, Оме и Неси.

С 2018 года на базе детских садов 
Каратайки, Нельмина Носа и Бугри-
но созданы пилотные площадки по 
обучению ненецкому языку детей 
дошкольного возраста через погру-
жение в языковую среду при взаи-
модействии с семьями воспитанни-
ков. Координацию их деятельности 

НАряДНый НеНецкий окруГ

Красочная коллекция костюмов 
пополнилась новыми нарядами. 
Жители Коткино, Верхней Пёши 
и первой культурной столицы Не-
нецкого автономного округа – Тель-
виски смогут увидеть воплощение 
своего населённого пункта в эксклю-
зивном образе, созданном в рамках 
проекта.

В настоящее время руководи- 
тель – Галина Александровна Дур-

кина, совместно с представителями 
Пёшского и Омского сельсоветов 
разрабатывает эскизы нарядов, ко-
торые станут заключительными на 
данном этапе деятельности проекта. 
С мастерами пошивочных цехов об-
говариваются детали, рисунки, эле-
менты декора. 

– Часть нашей коллекции уже 
побывала в крупных городах Рос-
сии, тем самым расширилась гео-

Тельвисочный СКЦ «Престиж»

продолжаем делиться актуальными новостями о проекте 
«Милый сердцу образ», который реализует тельвисочный 
социально-культурный центр «престиж» при финансовой 
поддержке компании «лукойл».

графия показов. Мобильная группа 
«Арт-Престиж», представляющая 
этнические наряды, уже имеет до-
стойный результат – лауреат I сте-
пени в номинации «Театр мод». Де-
вушки в костюмах Индиги, Крас-
ного, Нельминого Носа, Харуты и 
Неси побывали в Петрозаводске 
и Костроме. Совсем скоро на Все-
российской олимпиаде искусств в 
Казани состоится ещё один показ, 
где мы представим наш округ. В 
двадцатых числах декабря этого 
года полная коллекция костюмов 
муниципальных образований Не-
нецкого автономного округа будет 

продемонстрирована в Москве на 
Международной выставке-форуме 
«Россия», – поделилась ближайши-
ми планами Галина Дуркина.

осуществляет ГБУ НАО «НРЦРО». За-
нятия по ненецкому языку ведутся и 
в дошкольном учреждении посёлка 
Красное.

– Поначалу в городской школе 
ненецкого языка числилось два- 
дцать человек, включая журналис-
тов и сотрудников Дворца культуры. 
В декабре осталась ровно половина, 
среди них те, кто пришёл сюда по- 
вторно, чтобы вспомнить и углубить 
знания исключительно для себя. В 
этом году упор делаем на изучение 
шаблонных фраз, с помощью кото-
рых можно составить рассказ о себе, 
общаться с друзьями и родственни-
ками. Маленькими шагами мы идём 
к улучшению ситуации с Ненецким 
языком в НАО. Он начинает вызы-
вать всё больший интерес у жите-
лей округа, причём не только среди 
представителей коренных малочис-
ленных народов. Спрос на изучение 
ненецкого языка заметно вырос, –  
считает педагог школы ненецкого 
языка при Этнокультурном центре 
НАО Ольга Варницына.  

ким языком, я показываю на голову 
и сердце: я впитала эти знания с мо-
локом матери, – рассказывает Нина 
Софроновна.

Собеседница отметила, что со 
временем людей, которые свободно 
говорят на ненецком в повседневной 
жизни, становится всё меньше. Не 
остаётся ничего другого, как сохра-
нять ненецкий язык и распростра-
нять его через песни и стихи. 

– Любовь к фольклору в нашей  
семье передаётся из поколения в по-
коление. Обе бабушки пели старин-
ные национальные песни, тётушка 
Татьяна Ивановна Канюкова осно-
вала знаменитый народный ненец-
кий ансамбль «Маймбава», – расска-
зывает Нина Ноготысая. – С детства 
выступаю на сцене, теперь приви-
ваю вокальное творчество внукам. 
Учу их не просто запоминать текст, а 
произносить правильно, как должна 
звучать ненецкая речь, интонацион-
но доносить смысл каждого слова. 

Активную работу по сохранению 
языка тундровиков ведёт Этнокуль-
турный центр НАО. Второй год под-
ряд в учреждении функционирует 
школа по изучению ненецкого языка 
«Ненэй вада». Кроме того, обучение 
ведётся в Несском доме народного 
творчества и на базе филиала ЭКЦ 
НАО в посёлке Нельмин Нос, куда в 
этом году в качестве преподавателя 
и пригласили Нину Ноготысую.

– Постоянных слушателей шесть 
человек. Занимаемся по два часа в 
неделю, стараюсь объяснять доступ-
но, поэтому использую для уроков 
методический материал, наработан-
ный мной за 35 лет работы воспита-
телем в детском саду. Дополнитель-
но беседуем о культуре, традициях, 

дни ненеЦкоЙ пиСЬМенноСти
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:

общеСтво

Свидетельство о регистрации ПИ № ТУ 29-00425 от 18.03.2013 г.

Учредитель: администрация Заполярного района.
издатель: муниципальное казённое учреждение Заполярного района 
«северное». адрес издателя: 1���00, ненецкий автономный округ,  
п. искателей, ул. Губкина, д. 3б.
Главный редактор: е. в. ворончихина
вёрстка: а. в. Бобров   корректура: Ю. с. кузнецова 
адрес редакции: 1���00, ненецкий автономный округ, п. искателей,  
ул. Губкина, д. 3б, каб. 103.  
тел./факс: 8 (81853) 4-81-3�. E-mail: zvplus@mail.ru.
подписано в печать: 0�.12.2023, по графику 14:00, фактически 14:00. 
выход в свет: 08.12.2023 г.
Газета изготовлена в ооо «типография «правда севера»,  
1�3002, г. архангельск, пр. новгородский, 32.  
Заказ № 3101. тираж 3000 экз. количество полос: 8

Газета зарегистрирована в управлении Федеральной службы по над-
зору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуни-
каций по архангельской области и ненецкому автономному округу.

редакция оставляет за собой право не разделять точку зрения 
авторов публикаций. при использовании материалов газеты 
требуется разрешение редакции. ссылка на газету обязательна. 
За достоверность рекламной информации и контактных данных 
ответственность несут рекламодатели, в объявлениях – податели 
объявлений. товары и услуги, рекламируемые в газете, серти-
фицированы и лицензированы. письма, материалы и фото, при-
сланные по почте и иным способом, авторам не возвращаются. 
Факт отправки материала в редакцию автоматически расцени-
вается как согласие отправителя на публикацию. Материалы, 
отмеченные знаком , опубликованы на коммерческой основе.

периоДичНость – оДиН рАз В 2 НеДели. рАспрострАНяется НА территории НеНецкоГо АВтоНоМНоГо окруГА БесплАтНо.

культурНое БуДущее ГлуБиНки
Ирина Муляк, фото Владислава Пескова

закончен капитальный ремонт в Доме культуры в Верхней 
пёше.  работы проведены благодаря национальному проекту 
«культура».

В учреждении сосредоточена вся 
культурная жизнь небольшой де-
ревни. В одноэтажном деревянном 
здании площадью 221 квадратный 
метр дружно соседствуют две соци-
ально значимые организации: фи-
лиал Пёшского центрального дома 
культуры со зрительным залом на  
30 мест и филиал Ненецкой цент-
ральной библиотеки им. А. И. Пич-
кова.

Сегодня в культучреждении за-
нимается семь творческих коллек-
тивов, в которых задействованы  
72 человека – это и самые юные ар-
тисты, и люди старшего возраста. 
Ежедневно огромным спросом у на-
селения пользуется библиотечный 
фонд, насчитывающий более че-
тырёх тысяч документов:

– Отрадно, что государственная 
поддержка дошла до нашей север-
ной глубинки. Здание 1961 года 
постройки уже давно устарело, и, 
конечно, обновлённое учреждение 
стало настоящим подарком для жи-
телей Верхней Пёши, – рассказала 
директор Пёшского ЦДК Надежда 
Протопопова. – Сейчас здесь тепло 
и светло. Проведён капитальный 
ремонт кровли, фундамента, заме-
нены окна, двери, система отоп-
ления, стены внутри и снаружи 
обшиты современными материа-
лами. Преображение коснулось и 
уличной сцены: теперь это надёж-
ная конструкция на бетонном ос-
новании с железным каркасом, об-
шитым толстой доской с антикор-
розийной пропиткой. Кроме того,  

федеральная программа позволила 
обновить материально-техниче- 
скую базу: приобретены концерт- 
ная аппаратура, осветительные при-
боры, а сцену украшает новый зана-
вес.

Госконтракт на выполнение кап- 
ремонта был заключён с индивиду-
альным предпринимателем Алек-
сандром Афанасьевым из Нарьян-
Мара. Сумма всех работ составила 
25 млн рублей, 70% из них федераль-
ные средства, 30% – окружные. Как 
отметила директор ДК, на стройке 
не было ни минуты простоя. Бри-
гада, в которую, кстати, вошли и 
местные мужчины, начала реконс-
трукцию здания с апреля текущего 
года, материалы были завезены за- 
ранее.

По срокам ремонт на объекте 
должны были закончить к конце 
ноября, по факту здание было гото-
во к эксплуатации раньше. На вре-
мя ремонта инвентарь и костюмы 
учреждения культуры разместили 
в здании бывшей пекарни, за что 
отдельную благодарность сотруд-
ники ДК выражают председателю 

Пёшского потребобщества Любови 
Осиповне Шубиной, книжный фонд 
хранился в одном из кабинетов шко-
лы-сада.

– Нам очень повезло с подряд-
чиком. Александр Владимирович 
обговаривал с нами все нюансы: 
отделку, цветовую гамму стен, две-
рей – прислушивался, советовал-
ся, с особым вниманием подходил 
к каждому пункту сметы. При этом 
всегда старался по возможности 
что-то улучшить, ориентируясь на 
пожелания культработников. Так, 
по нашему дизайну вне проекта 
подрядчик привёл в порядок поме-
щение бывшей киноаппаратной, в 
которой запланировано создание 
первой в деревне музейной ком-
наты. Кроме того, Александр Афа- 
насьев передал в дар Дому культу-
ры микрофоны, телевизор, телефон 
и вешалки для гардероба. Говорим 
огромное спасибо всем, кто вдох-
нул вторую жизнь в Дом культуры в  
Верхней Пёше. Жители деревни 
ждут открытия! – поделилась эмо-
циями Надежда Протопопова.

Напомним, основной задачей 
нацпроекта «Культура», иницииро-
ванного Президентом РФ Владими-
ром Путиным в 2019 году, является 
расширение доступности культур-
ных благ и возможностей участия в 
создании культурных ценностей для 
граждан, проживающих не только в 
крупных городах, но и в отдалённых 
населённых пунктах, в том числе в 
сельской местности.

ДК в Верхней Пёше стал пятым 
по счёту культурно-досуговым уч-
реждением, отремонтированным 
в рамках национального проекта. 
Ранее серьёзная работа по обновле-
нию зданий была проведена в домах 
культуры Красного, Омы, Коткино  
и Хонгурея.

поДАрки Для МАлеНьких сеВеряН
Пресс-служба администрации НАО

В НАо доставлено 6900 новогодних подарочных наборов. 
Всего в 2023 году на эти цели из регионального бюджета 
направили 8,6 млн рублей. 

Как пояснили в Департаменте здравоохранения, труда и социаль-
ной защиты населения, новогодние подарки от округа положены де-
тям от одного года, не посещающим детский сад, а также воспитанни-
кам дошкольных образовательных организаций и ученикам началь-
ного звена.

– В этом году подарок включает в себя сладкий набор, полотенце и 
фломастеры для раскраски самого подарочного мешка с новогодней 
символикой, – сообщили в профильном департаменте.

Отметим, с 1 декабря началась выдача новогодних подарков детям 
от одного года, не посещающим детские сады. Подарки выдаются толь-
ко законным представителям в будние дни с 8:30 до 12:30 и с 13:30 до 
17:00 по адресу: улица имени Н. Е. Сапрыгина, дом 9 Б, кабинет № 2, 
1 этаж (КУ НАО «Дирекция материально-технического обеспечения 
учреждений здравоохранения, труда и социальной защиты населе-
ния»). При себе необходимо иметь паспорт, свидетельство о рождении 
ребёнка, свидетельство о регистрации по месту жительства или пре-
бывания ребёнка. По всем вопросам можно обращаться по телефонам: 
8 (81853) 9-18-09, 4-32-87.

Подарочные наборы дошколятам и школьникам будут вручены в 
образовательных организациях.

– Каждый ребёнок, который ока-
зался в сложной жизненной ситу-
ации и нуждается во внимании, 
может подать заявку со своим са-
мым заветным желанием на сайте  
елкажеланий.рф, – рассказали ор-
ганизаторы акции.

Исполнить мечты может каж-
дый желающий. Для этого на сай-

те елкажеланий.рф достаточно 
нажать «Исполнить желания», за-
регистрироваться и выбрать, чьё 
новогоднее желание вы сможете 
исполнить.

Подарите радость и ощущение 
новогоднего волшебства детям, ока-
завшимся в трудной жизненной си-
туации!

Полина Григорьева

Движение первых 
при поддержке 
росмолодёжи 
открывает 
регистрацию на особую 
благотворительную 
акцию «ёлка желаний».

ёлкА  ЖелАНий 


